

注
意

- (1) 「解答はじめ」というまで開いてはいけない。
- (2) 問題は一冊(本文十入一頁), 下書き用紙は一枚, 解答用紙は三枚である。下書き用紙は問題冊子の中身をみ込んであるので引き抜いて使ってよい。
- (3) 全部の解答用紙に受験番号を書くこと。受験番号は次の要領で明確に記入すること。

5	0	0	1
---	---	---	---
- (4) 解答は解答用紙の所定の位置に書くこと。他の所に書いても無効である。字數などの指示がある場合は、その指示に従って書きくこと。解答文はたて書きとする。
- (5) 解答用紙の余白は採点者が使用するので、誤字脱字の訂正のほかは使ってはいけない。
- (6) 書き損じても、かわりの用紙は交付しない。
- (7) 試験終了後、問題冊子と下書き用紙を持ち帰ること。

玉
語
平成二十八年度

玉
問

問題一 次の文章を読んで後の問いに答えてみさい。

「テレビが溢れ出てくるみうた」の心中で叫んでいた。二〇一二年三月の東日本大震災で、街の中に流れ込んだ津波がメリヒ音を立てて家屋を押し流し、電柱を押し倒し、自動車や船をおもちゃのように運んで行くと、あのスサナの映像をテレビで見たときのことである。

もちろん、電化製品としてのテレビジョンが、その津波の映像のなかに映つていてはいけない。だからテレビが溢れ出てくるといふ言ひ方はおかしいかもしれない。だが、津波が押し流して行くその家屋の中には、テレビ、冷蔵庫、洗濯機、エアコン、パソコン、ウォッシュマシーン、ドライヤーといふ電化製品に囲まれた安樂な文明生活が、津波の力でまるごと大地から引き剥がされて、いままさにその安樂な環境の中でテレビを見ている私の方面に向かって流れ出してくるかのような恐怖を覚えただけだ。実際、そうした電化された生活環境は、まさに「テレビ」というメディアの力によつて（一九六〇年代以降）、歴史的に作り出されてきたものではなかつた。

だから私は、津波に押し流されているのは、私たちが共にしている子供的な文明生活それ自体であらぬことさえ思えた。

逆に言えば、一九五〇年代半ばまで日本の家庭生活は、家電製品なしにでも充分に成り立つものだった。食い時代であつてはできたし、近所で新鮮な食材を買ってれば家庭料理に困るほんまなかつた。ながらまだまな米穀製品を備えた近代的な家庭生活は、生活の中の必要性から内在的に求められたといつよりは、幸福な生活の記号やイメージとして人びとの心を外側から捕えたり書かれてきた。そしてまさに、こうした幸福のイメージを社会に普及させたのがテレビ、マイアだった。良く書われてゐたじ書かれてきた。良く書われてゐたじ書かれてきた。

だが、アメリカ製テレビドラマの家庭生活の場面で出てくる大きな冷蔵庫に驚き、日本の家庭メーカーのコマーシャルに映し出されたじ書かれてきた。

される真っ白な洗濯物のイメージを通して、人びとはそれらを所有する近代的生活への憧れを抱くようにみつたのだ。

もしかれな。しかし、それが間違いない。しかも、そつした欲望が自分たちの生活の中の必要性から自発的に生みだされたものではなく、記号やイメージを通して外発的に作りだされたものである限り、その生活にじていかお仕着せの體へはきを感じていた。も間違いないだろ。本当にそれが自分にとって必要なお金を間違へなく、六〇年代の人びとはひたすら豊かな生活といつマイマーに囚われて行つた。だからそつした大量消費生活のありようは、六〇年代を席巻した高度経済成長の負の側面が、公害問題、石油危機、ドルショックなどとにかくして七〇年代初頭になつて、一舉に疑いの目を向けられるやうになつた。

国家や大企業が独占していた巨大計算機の技術を極小化して、一人の個人が自分のパソコン的な内面世界と向き合うための道具として発明された、反対に文明的なテクノロジーであることも間違いないのだ。

だから私たちの社会はこの機械の影響を受けて、知らず知らずのうちにパソコン的な内面的世界を表現する文化を育ててはいけないだろ？

パソコンを通じて他人者と共にすみといふ私的な表現文化がつまりコウセイしていられるだろ？それは同じ映像文化であっても、アターネットを通して他の人と共有するといふ私的な表現文化がつまりコウセイしていられるだろ？

口フエツショナルな人びとが大衆に消費されるために作り上げてきた映画作品や広告写真やテレビ映像といつた、公的な映像文化としてはまったく異なった種類のものである。私たちが自身の生活のなかで感じた小さな心の動きを、自分なりのやり方で映像として表現することで。こうした映像文化のDIY化とも呼ぶべき現象は、七〇年代に始まつたパソコン文化革命が私たちの生活のかなに浸透してきたといふショウサだと思う。

最後にもう一度津波の映像の話を思い出してほしい。私が衝撃を受けたあの津波映像は、決してテレビ局が入りコブターを飛ばして大勢の人びとのために撮つた、迫力ある俯瞰映像ではなかつた。そりでなく、私の心に突き刺さつたのは、被災者たちが家庭用デジタルカメラを家から持ち出して、近くの小高い土地などから撮影したパソコン的な映像だった。彼らが、誰のためでもなく撮影した映像は、心理的な動搖でカメラが小刻みに揺れ、状況に応じて素人っぽいバランスが繰り返され、撮影者や周囲の人びとがあげる「アー、アーとかキヤーとか地獄だなど」といった恐怖の叫び声とともに津波を迫真性をもつて捉えていた。

そした映像を見て私は初めて、名もなき人びとがパソコンに津波を経験することはどういづじながらもかしだった。それこそが大衆消費社会につけて育てられた感受性だったからだ。だとすれば、ホームムービーのカメラで捉えられたあの津波映像は、実は私たちの世界觀にパソコン的な感覚による変化をもたらしたものではないか。それは大量消費への欲望をいつたん宙吊りにして、トクメイの人のひとの私的世界のありようで自分の想像力を広げるみうなパソコン的な欲望を育むための訓練の一歩となつたのではないか。

そのような小さな生活感覚の変化が、大量消費社会が進行し続けるながらも起き続けている。そして、そういう可能性は私たちの社会のかつねに開かれているはずだ。……そう信じなければ、息が詰まってしまふらう。この社会は閉塞感に充ちているといつてもあるのだが。

——長谷正人「大量消費社会とパソコン文化」

問い一 傍線A・B・…Eのカタカナで書かれた語句を漢字で書きなさい。

問い二 傍線ア「お仕着せ」、傍線イ「俯瞰」の意味を答えなさい。

問い三 傍線一「テレビが溢れ出でてゐるだけが、なぜテレビなの、文脈に即して答えてみれり（六十字以内）。

問い四 傍線二「生活文化の変容」とあるが、どう答えたのか、答えなさい（六十字以内）。

わたしが、もつとも執着したのは次の章段である。

問題二 次の文章を読んで後の問い合わせに答えてなさい。

何が辛いと言つても、人に憎まれるへんに辛いことはねえへんに愛はれみゆうへんに辛いことはねえ。といつての章段の特徴は、『樂式部日記』の一節と対照する時、より明確になる。『源氏物語』は虚構である。ほぼ同時代の二人の女性の、生活の行記録であり心情の記録でもあるといつて、『枕草子』と『樂式部日記』を対照して考へるといふことは不都合もぬいだらう。

中宮の滞在によって、ついに土御門邸にやがて行幸の日が近づいてくる。邸内の手入れがけはれども、じつに中宮の御心で、そのやかれて「」。

理漸進的であるから、人は何を書つても無駄だと思つてゐるが、それで書は書は思つてゐる。自分の立場、それがとても簡単に理解されるものとと思つてゐる。

また、別の項目ではじめ記している。大勢の人の中に井じて生活すると、潜意識的な。もつ何もいう氣になり、自分の心を理解してへれやつむらん人に何を言つても無駄だと思つ。「心得井じき人に付いひてへやくもあへし。」何かとけぬながめの前では、うかりやぐらと後からかのうで、もの書き写すのが好きである。

の莘さを喫かずに入らねなかつた清少納言に、この日常的世界は、つねに自分にとつて居心地のよい、平衡の、調和の保たれた世界であることが望しかつた。じたがつて日常的世界でのその調和のための清少納言のたかいが、すなわち枕草子のモチーフ

だったのだとわたしは思う。

——竹西寛子『続・往還の記』

問い合わせ一 傍線一「親みどりかみじづるする事は、目たて耳たてられて、いたはじていつておれ。」を現代語訳しなさい。

問い合わせ二 傍線二「物はしたなくてことはひとみうな意味か、答えなさい。

問い合わせ三 傍線三「へく」を漢字で表記するとき次の一(一)どの漢字が適當か、記号で答えなさい。
イ 役 白 訓 八 益 二 易

問い合わせ四 著者は清少納言と柴式部はどの点において对照的だと考えていいのか、自分の言葉を補って答えてなさい。(100字以内)。

問題三

次の文章を読んで後の問に答えてみせら。

ヨーロッパの旅をする時、都市のモニュメントや塔などの建築物などを見れば、誰もそれに魅せられる。だが、それで入はなかつて、その建築物は誰が何時いかねる目的で建てたのか、などといふのが細かい方の動きかはれやすいのであるが、それはしばしば人の印象体験やその感動を弱めか、打ち消すかするのに作用するのである。したがて建物に付いて、その様式とか構造とか、また成立過程や細部の特徴といふことを、知的に認識するものと云ふものが大切なのである。しかし、その対象につけてみると、それはその対象との往來がじき新鮮に体験すると同時に、その画面が立ち入りはじめる。しかし、それが太陽においては、その対象につけてみると、ある種の分析的考察である。これが、全体として見ると、外から見ることによって、そこでその出会いの新鮮な印象を体験するといつてある。人が旅に出でて都市や建物や樹木や原野に出でようとする、それらの事物は、そのままの形態全體とともに生きた個性であるはずである。その生きた個性とは、園景ではない。人が旅において出で金つのは、生きた全體、一つの生きた金體である。それで、旅の体験のなかにかくれひそんでいた大切なものを引き出すには十分ではない。人が旅する風景のなかの事物に出で金つである。そしてこの風景は、歴史的・文化的な人間の生と自然的・風土的生との一つの結合である。一つの結合として理象するものなのである。

ひとこと認めがたいのである。その反対の場合も明白である。風景の心を無視した資本主義的営利関心のつくり出す建物が、むき出しに風景を破壊する、といふことは人のみ知っているのである。傷つけられた風景を見て人が痛みや悲しみを感じるのは、人が風景を生きものと感じているからである。

いは風景の心、まじめう書い方をしたのであるが、これがての眼目なのだ。風景とは、たんなる死んだ物象としての自然の断片的機械的集合体とは何か違つるものである。日本語は風景の心の本質をよくへらえていて。風景の間に「情」を入れてみよう。すると「風情」と「情景」の一語が、風景から派生してくる。実に「風景」とは、「感情」をもつた「背景」にはならない。つまり「風景」と「感情」の間に「情」がかへりかねてらるわけである。以上にみては風景の本質を語るのはむずかしいけれど。風景は

情をもつてゐるのだ。
これで十分に風景の本質はたらえられてゐるのであるが、私はいつの「情」を、クライグスの「表現学」(現象学)の中心概念である「生情」(das Wesen)といいかけてみた。クライグスにおいては「情」と「人間と動物の表現学の中心概念であつたものを、私は風景に適用してみたのです。すみじ、風景とは一つの生情をもつ、といふのです。風景と生情をあわせてみると、世界内存在(メリロ・ボクチ)の出来事にない、といつてある。風景は、それを発見する人間と出会う時、すなはづ「世界内存在」において、生きた現象となるのだ。たゞは人が海岸で水平線を見て、すでに風景を感じはじめる。すなはづこの風景は、空と海を分ける線や、雲や青い空、海の色や、そして見る人の心の状態や、さまざまなものの総合として一つの出来事、一つの存在であることは明白である。もしも人が、その水平線の実在を確認しめうとして、その水平線に向かって進むなら、水平線は姿を消してしまうだらう。

あるといつて、生きた現象となる。しかし、さういう時に裏裏はないところ、でいかに生じてくる、風景が生情をもつて現象するといひて、お、風景が「世に存在」において、生きた現象となるのだ。たゞは人が海岸で水平線を見て、すでに風景を感じはじめる。すなはづこの風景は、空と海を分ける線や、雲や青い空、海の色や、そして見る人の心の状態や、さまざまなものの総合として一つの出来事、一つの存在であることは明白である。もしも人が、その水平線の実在を確認しめうとして、その水平線に向かって進むなら、水平線は姿を消す

一方では風景は、自然的・風土的世界の、それ自身長い歴史をもつ、個々の出来事の一つの生きた総合として現われる。自然・風土は風景成立の土壤であり構成要素である。そしてその生きた現象の語りかけへのみを受けてる人間があつてこそ、風景はしてしまつだらう。

成立する。他方において人間は、深層心理において、無意識のなれど、その風景のなかに願望や希望や理想や喜びや悲しみの面影を発見し、それに共感している。すなはち、風景が人間に語りかけてくる面と、人間が風景に語りかけられる面と、この二つの生の流れの交流のなかで、一つの風景が成立するのである。

問い合わせ
右の文章を要約しなさい(100字以内)。

——内田芳明『風景の現象学――ヨーロッパの旅から』